

MADAME LAETITIA BONAPARTE

seille avec son fils Lucien et ses trois filles, réduite à la gêne, elle se montra, par son admirable courage dans l'épreuve, digne des grandeurs qui l'attendaient. Bientôt en effet, commençait la prodigieuse épopée. Général en chef de l'armée d'Italie, premier consul, empereur, maître du monde, son fils entraînait dans son orbite sa mère dont il faisait l'égale des souveraines, ses frères et ses sœurs à qui il distribuait des trônes et partageait des nations.

Madame Bonaparte, "Madame Mère" ne se laissa pas éblouir par le faste dont son fils l'entoura avec plus d'affection peut-être que d'affection. Son rare bon sens, affiné encore par les variations de sa carrière, lui fit craindre au faite des grandeurs une inévitable chute : 1814 ne la surprit pas. Elle se retira à Rome, seule ville sans doute où l'on voulut l'accueillir. Elle y vécut d'une existence réservée, pleurant sur ses enfants, pleurant sur-